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 Hortolândia e Nova Odessa estão entre os municípios contemplados pelo novo 
edital do programa federal Mais Médicos, lançado nesta semana pelo Ministério 
da Saúde. Ao todo, as duas cidades receberão 11 novos profissionais de saúde pa-
ra reforçar as equipes de Atenção Primária do Sistema Único de Saúde (SUS). Se-
rão sete médicos destinados a Hortolândia e quatro para Nova Odessa. O anúncio 
faz parte de uma nova rodada de expansão do programa.                                PÁGInA 09

Sumaré promoveu na quarta-feira (7) o maior Feirão do Emprego já realizado no 
município. A iniciativa, organizada pela Secretaria Municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, atraiu aproximadamente 4 mil pessoas em busca de inserção ou 
recolocação no mercado de trabalho. Realizado nas dependências da Faculdade 
Anhanguera de Sumaré, o evento contou com a participação de cerca de 50 empre-
sas, que disponibilizaram mais de 2,6 mil vagas em diversas áreas.           PÁGInA 06

Nova Odessa acaba de figurar entre os 109 municípios mais desenvolvidos do 
Brasil, segundo o mais recente levantamento do Índice FIRJAN de Desenvolvi-
mento Municipal (IFDM), divulgado nesta quinta-feira (8). Com base nos dados 
de 2023, a cidade obteve a melhor colocação entre as cinco da região, alcançan-
do a 109ª posição no ranking nacional e a 59ª no estadual. Na região, é a maior 
classificação.                                                                                                                     PÁGInA 04

Um rapaz de 19 anos foi preso na noite de quarta-feira (7), no bairro Vila São Pe-
dro, em Hortolândia, após ser flagrado com 6 kg de entorpecentes durante pa-
trulhamento do 10º Baep (Batalhão de Ações Especiais de Polícia). O suspeito 
saía de uma residência quando se assustou ao avistar a viatura e retornou ra-
pidamente para o interior do imóvel, levando a mão à cintura de forma suspei-
ta. A equipe policial conseguiu abordá-lo ainda no quintal da casa.        PÁGInA 09

Hortolândia e nova odessa 
receberão 11 médicos

baep prende homem com 6 kg 
de drogas em Hortolândia

Sumaré promove maior feira 
de emprego já realizada

nova odessa está entre cidades 
mais desenvolvidas do brasil
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O prefeito de Sumaré, Henrique do Paraíso (Republicanos), sancionou a reforma 
administrativa aprovada nesta semana pelo Legislativo. A medida, segundo o go-
verno municipal, representa um corte de 20% nos cargos comissionados, a fusão e 
reestruturação de secretarias, a exigência de ensino superior para nomeações e a 
criação de novos setores estratégicos. A lei prevê uma economia de R$ 2 milhões 
por ano aos cofres públicos.                                                                                             PÁGInA 03

O vice-prefeito de Nova Odessa, Alessandro Miranda, o Mineirinho (União), se 
reuniu na quarta-feira (7) com o presidente da Cetesb (Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo), o advogado ambiental e biólogo Thomaz Miazaki de Toledo, 
na capital, e saiu do encontro com a certeza da emissão da liberação ambiental 
para a construção da nova Represa Recanto 4 – que será o primeiro novo reser-
vatório de água para tratamento de Nova Odessa desde 1992.                         PÁGInA 07

Henrique sanciona reforma 
que economiza R$ 2 milhões

Cetesb garante a mineirinho 
licenciamento para represa



Com a escolha de Leão XIV como novo líder da Igre-
ja Católica, o nome “Leão” retorna ao centro da 
cristandade após mais de um século. Agora em-

patado com Clemente como o quarto nome mais comum 
entre os papas — atrás apenas de João, Gregório e Ben-
to —, o nome traz consigo um forte simbolismo. Do latim 
leo, “leão” representa força, coragem e liderança. A esco-
lha não é apenas uma homenagem à história da Igreja, mas tam-
bém um possível indicativo das prioridades e do tom que Leão 
XIV pretende dar ao seu papado.

O novo pontífice revive um nome repleto de significado. Leão 
I, conhecido como Leão, o Grande, liderou a Igreja no século V e 
entrou para a história ao persuadir Átila, o Huno, a interromper 
sua invasão e poupar o Império Romano da destruição. Sécu-
los depois, Leão XIII, que reinou entre 1878 e 1903, se destacou 
por seu compromisso com a justiça social. Foi ele quem, dian-
te das mudanças provocadas pela Revolução Industrial, escre-
veu a encíclica Rerum Novarum em 1891, uma carta aberta em 
defesa dos direitos dos trabalhadores — um marco da doutri-
na social católica. Seu papado, de 25 anos, foi um dos mais lon-
gos da história da Igreja.

Ao adotar o nome Leão XIV, o cardeal Robert Prevost sinaliza 
não apenas uma reverência aos grandes nomes do passado, mas 
também a intenção de enfrentar os desafios do presente com co-
ragem, firmeza e diálogo. O cenário de sua eleição também carre-
ga significado: os 133 cardeais votantes atravessaram os corredo-
res do Palácio Apostólico do Vaticano, passando por uma famosa 
pintura de Rafael que retrata o encontro de Leão I com Átila, antes 
de entrarem na Capela Sistina para o início do conclave. Um lem-
brete visual de que a liderança da Igreja é, há séculos, construída 
sobre histórias de fé e bravura.

Em sua primeira aparição pública na sacada da Basílica 
de São Pedro, Leão XIV fez questão de reconhecer a heran-
ça de seu antecessor: “A Igreja ainda pode ouvir a voz fraca, 
mas sempre corajosa, do papa Francisco.” A menção ao pa-
pa argentino reforça o desejo de continuidade, em um mo-
mento em que os fiéis esperam por estabilidade, esperança 
e proximidade. Francisco deu ao mundo um exemplo de hu-

mildade e amor ao próximo. Sua liderança foi marcada por gestos 
simbólicos, como dispensar alguns ornamentos tradicionais em 
prol de uma imagem mais simples e acessível. Um contraste dis-
creto, mas significativo, está na estola usada por Leão XIV: o ade-
reço bordado com a imagem dos quatro evangelistas, que tem si-
do utilizado por papas desde Bento XV, foi recuperado para a oca-
sião. A réplica usada por Leão XIV foi a mesma usada por Bento 
XVI, reforçando a ponte entre o novo e o antigo.

Na bênção proferida após sua eleição, Leão XIV declarou:
 “Deus ama todos, e o mal não vai prevalecer. Todos estamos nas 

mãos de Deus. Portanto, sem medo, unidos de mãos dadas com 
o Deus que está entre nós. Somos discípulos de Cristo. O mundo 
precisa de sua Luz. A humanidade precisa dele como ponte entre 
Deus e o amor. Nos ajudem a construir com diálogo, com encon-
tro, para sermos um único povo sempre em paz.”

Palavras que apontam para um papado comprometido com a 
reconciliação, com a escuta e com o fortalecimento de laços. Em 
um mundo atravessado por guerras, desigualdade e crises sociais, 
a mensagem de Leão XIV soa como um chamado à união e à es-
perança. Seu nome evoca força, mas suas palavras evocam ternu-
ra. Resta agora acompanhar como esse equilíbrio entre tradição 
e renovação será conduzido.

A Igreja inicia um novo ciclo. Que ele seja guiado pela luz da fé, pe-
lo exemplo de Francisco e pela coragem dos Leões que vieram antes.
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Parece que a Ética é um tema que ocupa (algumas) pessoas 
a partir de um certo momento de suas vidas. Isso aconte-
ceu com Edgar Morin, por exemplo. Quem leu outros tex-

tos que publiquei no Jornal da USP sabe que o último volume d’O 
Método de Morin girou em torno dela. Mas também fazem parte 
desse grupo preocupado com Ética autores como Baruch Spino-
za, Henri Atlan e Heinz von Foerster, entre outros.

Na área de intersecção que pesquiso, Ética e IA, temos auto-
ras como Virginia Dignum e Paula Boddington, além de Lucia-
no Floridi. No Brasil, autores como Tarcísio Silva e o grupo Un-
derstanding Artificial Intelligence, ligado ao Instituto de Estu-
dos Avançados da USP.

Mas poucas são autoras e autores que incluem a complexida-
de em suas análises. Um deles é Paul Cilliers, sobre quem vou es-
crever aqui. Este filósofo sul-africano nascido em 1956, original-
mente formado em engenharia elétrica e falecido prematuramen-
te em 2011, pesquisou e discutiu os aspectos complexos da Ética.

A obra de Cilliers não é vasta, levando-se em conta que ele fa-
leceu cedo. Mas é uma obra relevante e consistente, elogiada por 
seus pares. Publicou o livro Complexity and Postmodernism (1998), 
que descobri quando estava escrevendo este texto, por ter mais de 
cinco mil citações no Google Scholar, inclusive algumas de pro-
duções muito recentes.

É um livro curto, direto, sem rodeios e longas digressões. E dis-
cute diversas questões sobre IA, que naquele momento ainda es-
tava ganhando corpo.

Ao defender de forma incisiva uma abordagem conexionista em 
detrimento de outra, simbólica, que é baseada em regras, foi bas-
tante presciente. Considerou que as arquiteturas complexas ba-
seadas em redes de neurônios artificiais seriam mais adequadas 
para representar a sociedade, o conhecimento, ecossistemas e ou-
tros fenômenos complexos, ou seja, compostos de muitas partes e 
tipos diferentes de interações. Pois as abordagens simbólicas atin-
giriam um limite equivalente ao da ciência clássica cujos modelos 
são mais limitados e pouco flexíveis, considerando-se a necessi-
dade de representar as minúcias do real.

Cilliers segue as ideias de Lyotard que, embora não fosse um fi-
lósofo da complexidade, desenvolveu a perspectiva na qual a so-
ciedade contemporânea interage através de múltiplos jogos de lin-
guagem (científicos, legais, políticos, etc.) que competem entre si.

A obra de Cilliers termina com o capítulo que dá título ao li-
vro, e na seção Complexidade da Ética pós-moderna explica-
-se a relatividade intrínseca dos pontos de vista éticos que são 
inexoravelmente incompletos e parciais, como ocorre no con-
texto dos sistemas complexos. O observador complexo não po-
de ter a visão completa do sistema. E isso não por sua incapa-
cidade, mas pela natureza intrinsecamente mutável e evoluti-
va dos sistemas complexos.

Portanto, o que Cilliers propõe é que devemos ser cuidadosos 
ao tomarmos nossas decisões éticas e que estas podem ter sempre 
que ser reconsideradas e revistas.

Cilliers colaborou com diversas pensadoras e filósofos, em espe-
cial, desenvolvendo ideias ligadas à complexidade, inclusive com 
alunos e colegas.

Em um artigo praticamente póstumo, escrito em coautoria com 
a orientanda Minka Woermann (que veio a se tornar docente na 
Universidade de Stellenbosch, onde ele também lecionava), cha-
mado The ethics of complexity and the complexity of ethics, a in-
terrelação dessas duas áreas é desenvolvida e aprofundada.

Na minha primeira leitura deste texto, tive um certo choque ao 
vê-los questionar o imperativo categórico de Kant, talvez uma das 
mais importantes referências quando se fala de ética, em especial 
deontológica, ou seja, da que trata das regras e normas morais.

Kant advoga em seu famoso imperativo que pessoas (racionais) 
devem agir, no contexto das decisões éticas, seguindo a ação mais 
adequada, qual seja, aquela que poderia se transformar em uma 
regra universal, isto é, boa para todos.

Mas, segundo Woermann e Cilliers, essa proposição não se sus-
tenta. Os valores são contingentes. Assim, o imperativo deveria ser 
provisório (provisional imperative), ou seja, respeitando as limi-
tações intrínsecas, tanto do nosso conhecimento, quanto da nos-
sa própria cognição e capacidades.

E, na contemporaneidade, essa ideia soa ainda mais evidente. 
Hoje em dia, me parece ser mais difícil encontrar valores ou com-
portamentos que tenham uma validade universal. Temos que con-
siderar regras de sociedades que são diversas das nossas, culturas 
com outros sistemas de valores e comportamentos, para não falar 
das relações com a natureza. Basta ler os imprescindíveis livros de 
Krenak e Kopenawa para nos darmos conta de quão limitado é o 
pensamento racional ocidental.

No artigo referido, pode-se constatar a construção da ideia da in-
ter-relação da ética e complexidade. Se, como mostrado anterior-
mente, a característica mais relevante da complexidade é nossa 
incapacidade objetiva de entender o todo, há alguns aspectos que 
podem ser relevantes, segundo os autores, para criar uma certa 
ética complexa. São elas: visão provisória, transgressividade, iro-
nia e imaginação.

A visão provisória está apoiada nas ideias de Derrida, que de-
fende que o sentido das palavras é contingente e não se esgota. 
Os autores exemplificam com o significado da palavra liberdade, 
que em certo título de livro quer dizer “liberdade da/na socieda-
de”, enquanto em outro, escrito por Mandela, significa “fim do en-
carceramento”.

A transgressividade tem a ver com agir de forma a romper com 
certos padrões que, às vezes, fossilizam a sociedade. E somente 
essa transgressão é capaz de mostrar, de forma mais evidente, os 
equívocos que certos conformismos provocam. Uma citação de 
Derrida no próprio artigo diz, em uma tradução livre: “transgres-
são implica que o limite está sempre se movendo”.

Ironia, segundo os autores, é a capacidade de não se levar de-
mais a sério, é uma ferramenta de modéstia e reconhecimento 
das próprias limitações. E promove abertura e tolerância. Nesse 
tópico, citam Susan Sontag, que fala da “imensa capacidade hu-
mana de fazer o mal”, e concluem dizendo que a beleza da iro-
nia é a demonstração da incongruência do que “é esperado” e do 
que “efetivamente é”.

Por fim, a imaginação é o que permite dar o pulo criativo para 
encarar um futuro que não podemos ainda conceber. Nesse pon-
to citam Morin, que diz que a criatividade promove a consciência 
da complexidade humana. De alguma forma os autores ligam a 
ideia de imaginação com a de tolerância, que também é conside-
rada essencial para estruturar essa ética complexa.

O artigo é concluído com uma feliz ideia: a de que o imperativo 
provisório, no mínimo, nos deixa abertos às verdades do outro e 
para a confiança de que outros estarão abertos às nossas verdades.

Enquanto alguém do Sul global que também começou na en-
genharia e que hoje se arrisca nos mares da complexidade e da 
ética, a obra de Cilliers e seus discípulos é uma grata companhia.

Ética complexa e a obra de Paul Cilliers
Ênio Alterman Blay  é pesquisador do Centro de Inteligência Artificial no InovaUSP/Jornal da USP

w SUMARÉ
BRK ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPa macarenko....................3903-1455
Prefeitura municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda municipal..................3873-2656
Polícia militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura municipal............3965-1400
Câmara municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda municipal.................3809-8000
Polícia militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2860
Quinta-feira, 08 de maio de 2025

Concurso 3386
Quinta-feira, 08 de maio de 2025

Concurso 2804
Quarta-feira, 07 de maio de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2767
Quarta-feira, 07 de maio de 2025

Concurso 6724
Quinta-feira, 08 de maio de 2025

02  05  17  24  38  57

10  22  27  29  46  49

02  14  21  27  33  46

01   02   03   04   05
08   11   13   15   16
19   20   21   22   23

04   06   25   35   37
39   42   47   58   60
67   77   79   87   88
90   92   96   97   98

12   13   22   54   74

Clima Região

Sol o dia todo sem 
nuvens no céu, com 

aumento de nebulosidade 
à noite. não chove. 

TEMpERATuRA

mínima 17 o  l  máxima 29 o

Marcelo Pendezza  é jornalista
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Médicos ameaçam 
paralisação por 
falta de pagamento 
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09/05, 13h30 – Biblioteca infantil 
(Centro): ação Nova de Trânsito
15/05, 10h – av. da amizade (em 
frente ao Hospital estadual – 
Nova Veneza): ação com detran
16/05, 13h30 – Biblioteca infantil 
(Centro): ação Nova de Trânsito
19/05, 8h e 17h – Rod. SP-330 
– empresa PPG (São Judas Ta-
deu): Palestras
20/05, 7h e 8h – UBS Picerno e 
USF Jardim Lucélia: Palestras 
educativas
20/05, 10h30 – Rua José elpí-
dio de oliveira (GoodBom ma-
ria antonia): Conscientização 
semáforo

22/05, 8h – UBS Residencial 
Bordon: Palestra
22/05, 9h – av. emílio Bosco 
x São mathias (matão): ação 
semáforo
23/05, 13h30 – Cidade Trânsi-
to mirim: ação Nova de Trân-
sito
28/05, 13h30 – av. Fuad assef 
(Supermercado Paraná – Cen-
tro): ação semáforo
29/05, 8h – escola Neuza de 
Souza Campos (Picerno): Tea-
tro e palestra
30/05, 13h30 – Cidade Trânsi-
to mirim (Centro): ação Nova 
de Trânsito

PRogRAMAção ‘MAIo AMARElo’ EM SuMARé

Henrique do Paraíso 
sanciona reforma que 
prevê R$ 2 milhões de 
economia em Sumaré
Nova lei corta 20% de cargos políticos, com redução de mais de 65 funções 
de confiança, exige formação superior para comissionados e emplaca novos 
setores considerados estratégicos; olhar é para profissionalização da gestão

Reforma administrativa diminui número de secretarias de 23 para 22 na Prefeitura de Sumaré

divulgação

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), sancionou a 
reforma administrativa 
aprovada nesta semana 
pelo Legislativo. A medida, 
segundo o governo munici-
pal, representa um corte de 
20% nos cargos comissio-
nados, a fusão e reestrutu-
ração de secretarias, a exi-
gência de ensino superior 
para nomeações e a criação 
de novos setores estratégi-
cos, como a Secretaria da 
Mulher e Família e a área 
de Tecnologia da Informa-
ção. A lei prevê uma eco-
nomia de R$ 2 milhões por 
ano aos cofres públicos, re-
cursos que, segundo o Exe-
cutivo, serão redireciona-
dos a áreas prioritárias co-
mo saúde, educação e in-
fraestrutura.

“Estamos entregando 
uma administração mais 
eficiente, responsável e 
conectada com o que a 
população realmente pre-
cisa”, afirmou Henrique 
do Paraíso.

Um dos eixos centrais da 
reforma é a profissionaliza-
ção da gestão pública. To-
dos os cargos de confian-
ça passam a exigir forma-
ção superior. “Chega de in-
dicações apenas políticas. 
A cidade precisa de gesto-
res preparados para os de-
safios de uma cidade com 
mais de 280 mil habitan-
tes”, declarou Henrique.

A reforma também reduz 
o número de secretarias de 
23 para 22. Ao mesmo tem-
po, expande áreas estraté-

gicas, como a criação do se-
tor de Tecnologia da Infor-
mação, que ficará respon-
sável por digitalizar servi-
ços, promover inovação e 
ampliar a transparência 
administrativa.

Cumprindo uma das 
promessas de campanha, 
Henrique do Paraíso criou 
a Secretaria da Mulher e 
Família para desenvolver 
políticas públicas voltadas 
à valorização da mulher. A 
medida reforça o viés con-
servador da gestão, alinha-
do à defesa da família.

A legislação altera a es-
trutura organizacional da 
prefeitura, cria 494 novos 
cargos comissionados dis-
tribuídos em diferentes ní-
veis hierárquicos, com no-
va configuração. A Justiça 
havia determinado a exo-
neração de 560 comissio-
nados na semana passada. 
São mais de 65 cargos cor-
tados em relação à estrutu-
ra anterior e a maior parte 
dos cargos possui salários 
de nível baixo. Os secretá-
rios municipais terão sa-
lário de R$ 14 mil – atual-
mente, os vencimentos são 
de R$ 10 mil.

Dentre os novos cargos, 
estão previstos 22 secretá-
rios municipais, 22 secre-
tários-adjuntos, 88 direto-
res de área, 79 diretores de 
subdivisão, 87 diretores de 
setor, além de subprefeitos, 
chefes de gabinete e direto-
res executivos em áreas es-
tratégicas como Comuni-
cação, Defesa Civil, Convê-
nios e Programas de Gover-
no. A reestruturação tam-
bém contempla novos car-
gos de assessoramento.

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
e Rural (SMMUR) de Su-
maré iniciou uma série de 
ações educativas e estrutu-
rais com foco na seguran-
ça no trânsito durante este 
mês de maio. As iniciativas 
fazem parte da campanha 
“Maio Amarelo 2025”, que 
tem como objetivo a redu-
ção de acidentes e preser-
vação de vidas.

Em parceria com a Es-
cola Trânsito Mirim, a ad-
ministração municipal 
realizará atividades edu-

cativas voltadas especial-
mente aos públicos mais 
vulneráveis, como crian-
ças e idosos. A programa-
ção inclui palestras, apre-
sentações teatrais, simu-
lações de travessia segura 
e orientações sobre o uso 
correto da faixa de pedes-
tres e respeito à sinaliza-
ção e ao semáforo.

“O trânsito seguro é res-
ponsabilidade de todos. O 
‘Maio Amarelo’ é um mo-
mento importante para 
reforçarmos esse compro-
misso com a vida”, desta-
cou o secretário de Mobili-
dade Urbana e Rural, Wil-
liam Martoni.

Sumaré promove ações educativas 
durante campanha ‘Maio Amarelo’

Alunos de Sumaré em teatro recebem
 informações sobre segurança no trânsito

SEguRAnçA no TRânSITo

A Secretaria de Cultura 
e Turismo de Sumaré pro-
move neste sábado (10) a 
2ª edição da Feira de Ar-
tesanato com uma progra-
mação especial em home-
nagem ao Dia das Mães. O 
evento será realizado das 
8h às 16h na Praça Rotary 
Rosa Maluf (Praça Canon) 

e promete reunir criativi-
dade, identidade e emoção 
em cada detalhe.

Com foco na valorização 
dos artesãos locais e no for-
talecimento da economia 
criativa, a feira faz parte do 
calendário oficial de even-
tos culturais do município.

A proposta é oferecer 
uma alternativa de presente 
afetivo e com propósito para 
mães, avós, madrinhas e to-

das as figuras maternas, por 
meio de peças únicas feitas 
à mão. “Nossa missão com 
essa feira é fomentar a eco-
nomia criativa e criar pon-
tes entre quem produz com 
o coração e quem busca um 
presente com significado. 
É tocar as pessoas pela me-
mória afetiva, pela arte e pe-
la conexão”, destaca Cecília 
Teixeira, secretária de Cul-
tura e Turismo.

Além da comerciali-
zação de produtos arte-
sanais, o evento conta-
rá com food trucks, mú-
sica ao vivo e o tradicio-
nal trenzinho da alegria, 
proporcionando um am-
biente acolhedor, festivo 
e atrativo para toda a fa-
mília. A expectativa é de 
que a feira movimente o 
Centro da cidade e atraia 
visitantes de toda a região.

Feira de Artesanato de Sumaré ganha 
edição especial para o Dia das Mães

Ideia é que feira agite região central e atraia 
visitantes também de municípios vizinhos

PRAçA CAnon

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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abuso e exploração sexual de menores são realidades alarmantes

divulgação

Hortolândia
Posição ranking 

geral: 369º
Posição estadual: 158º

Pontuação: 0.7835

Monte Mor
Posição ranking 

geral: 630º
Posição estadual: 250º

Pontuação: 0.7565

Nova Odessa
Posição ranking 

geral: 109º
Posição estadual: 59º

Pontuação: 0.8306

Paulínia
Posição ranking 

geral: 308º
Posição estadual: 138º

Pontuação: 0.7919

Sumaré
Posição ranking 

geral: 371º
Posição estadual: 159º

Pontuação: 0.7833

ÍNdice FiRJAN 
ANO-bASe 2023

O mês de maio é mar-
cado pela cor laranja, que 
carrega um propósito es-
sencial: o combate ao abu-
so e à exploração sexual 
de crianças e adolescen-
tes. Para dar início às ati-
vidades de conscientiza-
ção para a causa, o CREAS 
(Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência 
Social) da Prefeitura de 
Nova Odessa está promo-
vendo a Campanha “Faça 
Bonito” 2025, com o obje-
tivo proteger as crianças e 
adolescentes.

A ação principal do mês 
acontecerá entre os dias 
12 e 14. Serão duas rodas 

de conversa com os alu-
nos do 6º ao 8º ano do En-
sino Fundamental 2 da EE 
(Escola Estadual) Professo-
ra Silvânia Aparecida San-
tos, no Parque Triunfo. Em 
formato de debate entre os 
alunos, a ação visa promo-
ver a discussão sobre a real 
importância do tema e os 
possíveis impactos e conse-
quências que o abuso pode 
causar na vida das crianças 
e adolescentes.

Com o slogan “Dar voz 
às crianças e adolescentes 
é a chave para interromper 
o ciclo do abuso sexual in-
fantil”, a campanha des-
te ano tem como objetivo 
promover a conscientiza-
ção sobre os sinais de abu-
so e as formas de preven-

ção, assim como incentivar 
a denúncia desses crimes.

Segundo a coordenado-
ra do CREAS, Solange Pau-
lon, o número de crianças 
e adolescentes vítimas de 
violência sexual cresce dia 
a dia em todo o país, e is-
so afeta o desenvolvimento 
integral dos mesmos.

“Em 18 de maio, o ‘Dia 
do Combate ao Abuso 
e Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes’, 
reforçamos a cada ano a 
urgência de chamarmos 
a atenção para essa cau-
sa. Denuncie e procure o 
CREAS ou o Conselho Tu-
telar e o disque 100 para 
falar com os Direitos Hu-
manos”, orientou a assis-
tente social.

‘Maio Laranja’ combate exploração de crianças em Nova Odessa
debAteS eM eScOlA

da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

eStudO NAciONAl

Com base no Índice FIRJAN de Desenvolvimento Municipal, Nova Odessa alcança a 109ª posição 
nacional e é a primeira entre as cinco da região; nota é elevada entre 5,5 mil municípios avaliados

Nova Odessa acaba de fi-
gurar entre os 109 municí-
pios mais desenvolvidos do 
Brasil, segundo o mais re-
cente levantamento do Ín-
dice FIRJAN de Desenvol-
vimento Municipal (IFDM), 
divulgado nesta quinta-fei-
ra (8). Com base nos dados 
de 2023, a cidade obteve a 
melhor colocação entre as 
cinco da região, alcançan-
do a 109ª posição no ran-
king nacional e a 59ª no es-
tadual, com uma pontua-
ção de 0.8306 — desempe-
nho que consolida Nova 
Odessa como um dos mu-
nicípios com elevado de-
senvolvimento no país. Na 
região, é a única com tal 
classificação.

O IFDM é calculado 
anualmente pela Federa-
ção das Indústrias do Rio 
de Janeiro (FIRJAN) e le-
va em consideração três 
pilares fundamentais pa-
ra o desenvolvimento lo-
cal: saúde, educação e ge-
ração de emprego e renda. 
O índice varia de 0 a 1 — 
quanto mais próximo de 1, 
maior o grau de desenvol-
vimento do município. No-
va Odessa tem as maiores 
notas em emprego e renda 
e educação.

Nova Odessa subiu 23 
posições no ranking na-
cional em relação ao ano 

Nova Odessa se destaca em indicadores sociais e econômicos e fica entre melhores desempenhos do país 

Nova Odessa lidera ranking 
regional e está entre as 109 
mais desenvolvidas do Brasil

divulgação

base anterior, 2022, quan-
do ocupava a 132ª coloca-
ção no Brasil e a 66ª no Es-
tado de São Paulo.

Além de Nova Odessa, 
outras cidades da região 
também apresentaram 
evolução no levantamento. 
Hortolândia, por exemplo, 
saltou da 410ª posição no 
ranking geral em 2022 para 
a 369ª em 2023, ganhando 
41 posições. No cenário es-
tadual, passou da 163ª para 
a 158ª colocação. Sua pon-
tuação atual é de 0.7835.

Monte Mor saiu da 816ª 

posição no ranking nacio-
nal em 2022 para a 630ª 
em 2023, subindo 186 co-
locações. No ranking esta-
dual, avançou de 294º pa-
ra 250º, atingindo a pon-
tuação de 0.7565.

Sumaré também apre-
sentou evolução: subiu 
da 432ª posição nacio-
nal para a 371ª em 2023, 
uma melhora de 61 co-
locações. No ranking es-
tadual, avançou da 169ª 
para a 159ª posição, com 
uma pontuação de 0.7833.

Paulínia, porém, apre-

sentou uma leve oscilação 
negativa. Em 2022, ocupa-
va a 267ª posição nacional 
e a 119ª estadual. Em 2023, 
caiu para a 308ª no ranking 
geral e 138ª no Estado, com 
uma pontuação de 0.7919.

Apesar do avanço de ci-
dades brasileiras na última 
década, o Índice FIRJAN 
aponta que 47,3% (2.625) 
ainda têm desenvolvimen-
to socioeconômico baixo 
(2.376) ou crítico (249). São 
57 milhões de pessoas vi-
vendo nessa situação. Os 
municípios com desen-

volvimento moderado são 
48,1% (2.669) e aqueles com 
alto nível são apenas 4,6% 
(256). Esta edição do IFDM 
analisou 5.550 cidades, que 
respondem por 99,96% da 
população brasileira.

Criado em 2008 e atua-
lizado neste ano com no-
va metodologia, o estudo 
é composto pelos indica-
dores de emprego e renda, 
saúde e educação. Através 
dessa pontuação, é possí-
vel avaliar o município de 
forma geral e específica em 
cada um dos indicadores.

O gerente de Estudos 
Econômicos da FIRJAN, Jo-
nathas Goulart, coloca que 
todas as regiões ainda têm 
cidades em situação crítica, 
mas que Norte e Nordes-
te ainda são as mais preju-
dicadas. Ele destaca que o 
estudo oferece análise de-
talhada para que o cenário 
possa ser modificado nos 
próximos anos. “Estamos 
fornecendo um quadro re-
presentativo para a formu-
lação de políticas públicas 
mais eficazes e equitati-
vas”, pontua Goulart.

Paulo Medina  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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As Marcianas 
encerram Semana 
Cultural de 
HortolândiaCidades

João Alécio passa a ter carreira 
agenciada pela Brabus Marketing Esportivo

divulgação
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Profissionais relataram que estão há quase dois meses sem receber salários, podendo afetar atendimento em unidades; 
Associação Sagrado Coração de Jesus afirmou que terceirizada enviou comprovantes de pagamento nesta quinta-feira

Médicos ameaçam paralisação por 
falta de pagamento em Monte Mor

Vereador e médicos que atendem em unidades de Monte Mor reclamaram de atraso salarial

reprodução

Ao menos quatro mé-
dicos que atuam na rede 
municipal de Monte Mor 
ameaçaram paralisar os 
atendimentos por conta 
de atrasos salariais que 
se arrastaram há cerca de 
dois meses. Os profissio-
nais afirmaram que não 
receberam os vencimentos 
referentes ao mês de mar-
ço e também estão sem o 
pagamento de abril. A As-
sociação Sagrado Coração 
de Jesus disse que todos os 
pagamentos foram feitos 
nesta quinta-feira (08) pela 
empresa terceirizada.

Segundo os profissio-
nais, unidades como o 
CAPS (Centro de Aten-
ção Psicossocial), unida-
de de saúde do Jardim Pa-
norama e do São Clemen-
te podem sofrer prejuízos 
no atendimento.

“Nosso salário de março 
está atrasado e já estamos 
entrando no mês de abril 
sem receber. Já são qua-
se dois meses sem paga-
mento”, relatou uma mé-
dica da unidade do Jardim 
Panorama. Segundo ela, 
a responsabilidade pela 
contratação e pagamen-
to dos médicos pertence 
a empresas terceirizadas 
que prestam serviço para 
o município.

O contrato com a empre-
sa anterior encerrou-se em 
março, e desde então ou-
tras três empresas teriam 
tentado contato com os 
profissionais, mas sem for-
malizar novo vínculo ou 
efetuar qualquer repasse.

Paulo Medina  l  MoNtE Mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Em nota, a Associação 
Beneficente Sagrado Cora-
ção de Jesus informou que, 
a pedido da Prefeitura Mu-
nicipal de Monte Mor, con-
tratou a prestação de ser-
viços médicos destinados 

ao atendimento nas uni-
dades do CAPS, UBSs e de-
mais locais da rede muni-
cipal de saúde. “Esclare-
cemos que todos os paga-
mentos devidos à empre-
sa terceirizada responsá-

vel foram realizados pela 
Associação dentro dos pra-
zos estabelecidos em con-
trato. Recebemos, na da-
ta de hoje, os comprovan-
tes de pagamento envia-
dos pela empresa, os quais 

confirmam que todos os 
médicos que prestam ser-
viços nas unidades refe-
ridas foram devidamen-
te pagos. Assim, não há, 
neste momento, nenhum 
médico sem o recebimen-

to integral de seus hono-
rários. Reafirmamos que 
a Associação Beneficente 
Sagrado Coração de Jesus 
não atrasou, em nenhum 
momento, quaisquer pa-
gamentos à empresa ter-

ceirizada, mantendo suas 
obrigações financeiras ri-
gorosamente em dia. Co-
locamo-nos à disposição 
para eventuais esclareci-
mentos”, disse. 

| Paulo Medina

Entidade pagou terceirizada e recebeu comprovantes de funcionários

A Secretaria de Saúde 
de Monte Mor informa 
que não deixou de pa-
gar nenhuma parcela à 
Associação Beneficente 
Sagrado Coração de Je-
sus até o fim do contrato. 
A quantia deveria ter si-
do utilizada pela mesma 
para efetuar o pagamen-
to dos seus profissionais.

Diante da atual si-
tuação, a Prefeitura de 
Monte Mor enviou um 
ofício à diretoria da As-
sociação solicitando a 
prestação de contas des-
se período para averi-
guar o que ocorreu.

O secretário de Saú-
de, Wagner Tegon, des-

taca que a prefeitu-
ra cumpriu com o seu 
compromisso de man-
ter as contas em dia pa-
ra que nenhum profis-
sional fosse lesado. “Do 
ponto de vista legal a 
prefeitura não possui 
nenhum débito com a 
Associação que admi-
nistra o hospital do mu-
nicípio. Mesmo assim, 
cientes da situação en-
frentada pelos profissio-
nais da saúde e sensibi-
lizados com suas difi-
culdades, estamos co-
brando firmemente ex-
plicações da Associa-
ção”, disse o secretário. 

| Paulo Medina

Prefeitura diz que não 
deixou de pagar associação

pendência de pagamento 
com a empresa contratada.

O parlamentar criticou 
o que chamou de “jogo de 
empurra”, transferindo res-
ponsabilidades.

RESCISÕES DA UPA
A Associação Beneficen-

te Sagrado Coração de Je-
sus, antiga responsável pela 
gestão da Unidade de Pron-
to Atendimento (UPA) João 
Brischi, no Jardim Paulis-
ta, afirmou nesta semana 
que a Prefeitura Municipal 
não repassou valores para 
pagamento das rescisões 
dos funcionários desliga-
dos com o fim do contra-
to. Segundo a entidade fi-
lantrópica, o vínculo com 
a unidade foi encerrado em 

31 de março deste ano por 
decisão unilateral do go-
verno do prefeito Murilo 
Rinaldo. De acordo com 
nota oficial divulgada pela 
associação, ao término do 
contrato foi acordado que 
as verbas rescisórias dos 
colaboradores seriam de 
responsabilidade da pre-
feitura. Porém, mais de um 
mês após o encerramento 
da parceria, o repasse dos 
valores ainda não foi rea-
lizado, apesar de ofícios já 
terem sido encaminhados 
ao Executivo Municipal, 
segundo a entidade. O pre-
feito afirmou, por sua vez, 
que toda a despesa com a 
UPA deve ser paga pela As-
sociação Beneficente Sa-
grado Coração de Jesus. 

A médica também afir-
mou que o secretário de 
Saúde do município reco-
nheceu a situação, infor-
mando que os valores já te-
riam sido repassados à em-
presa anterior. Mas os pro-
fissionais não receberam 
nenhum pagamento. “Dis-

seram que iam depositar, 
mas até agora nada. Temos 
contas para pagar, não tem 
mais como continuar. Se-
guramos dois meses, mas 
não dá mais”, desabafou 
outro médico da rede, que 
atende no CAPS Adulto e 
Infantil e é responsável por 

cerca de 70 atendimentos 
por semana.

O caso é fiscalizado pe-
lo vereador Josuel da Con-
ceição (PSD). Ele afirmou 
que o prefeito Murilo Ri-
naldo (PP) entrou em con-
tato, afirmando que a pre-
feitura não tem nenhuma 

O piloto de Paulínia João 
Alécio teve recentemente 
sua primeira experiência ao 
volante de carros de turis-
mo ao participar do “track 
day” promovido pela Bra-
bus Marketing Esportivo, 
no Circuito Panamericano 
da Pirelli, em Elias Fausto.

Alécio – que a partir de 
agora passa a ter a carrei-
ra agenciada pela Brabus, 
comandada pelo manager 
Walmir “Brabus” Teixeira – 
teve a oportunidade de pi-
lotar o carro 37 do experien-
te piloto multicampeão Ra-
phael Teixeira, filho de Wal-
mir, atualmente na Nascar 

Brasil e que integrou o grid 
da StockCar em 2023 e 2024.

Mesmo sem nunca ter pi-
lotado anteriormente um 
carro, João Alécio, de 15 
anos, seguiu à risca as di-
cas do coach Raphael Tei-
xeira e deu algumas voltas 
na pista de testes da Pirel-
li, primeiro como passagei-
ro e, depois, assumindo o 
comando do veículo usa-
do no Campeonato de Tu-
rismo de São Paulo (Mar-
cas e Pilotos SP).

“Foi uma experiência in-
crível! Nunca tinha andado 
de carro de turismo, e com 
câmbio H nem no simula-
dor andei. Mas até que con-
segui me adaptar rápido. É 
bem diferente do kart, os 

pontos de freadas e a ace-
leração, tudo diferente. Só 
tenho a agradecer o convite 
do Brabus e a atenção que 
ele e o Raphael me deram”, 
disse Alécio. 

“O João é um talento nato 
como piloto e temos o pra-
zer de estar cuidando e en-
caminhando a carreira des-
se jovem promissor. Vamos 
treiná-lo este ano para que 
no ano que vem ele já inicie 
com força em uma categoria 

do turismo nacional”, afir-
ma Walmir Teixeira.

No kartismo, João Alé-
cio conquistou o título de 
campeão da Copa Brasil em 
2023, na F4 Júnior, e no ano 
passado sagrou-se campeão 
da primeira edição do Cam-
peonato San Marino, prin-
cipal competição oficial do 
interior de São Paulo, em 
seu ano de estreia na cate-
goria F4 Graduados.

Alécio conta com apoio 
de Kart Mini, Bolsa Esporti-
va de Paulínia, Brabus Mar-
keting Esportivo, Kartódro-
mo Internacional San Ma-
rino, Corsa Racing, FineArt 
Studios, Kart Machine, FC-
Kart, Fernando Camargo 
Fotografia e Práxis Mídia.

Piloto de Paulínia tem 1ª experiência com carros de turismo
DESTAqUE Do kART

Da Redação  l  PAuLíNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

“Foi uma 
experiência 

incrível! Nunca 
tinha andado de 

carro de turismo”
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O vereador Professor 
Adriel (PDT) sugere “a doa-
ção de um terreno público 
municipal, localizado na 
região do Jardim San Re-
mo, à rede estadual de en-
sino”, em Monte Mor. O pe-
dido visa à construção de 
um novo prédio destinado 
à Escola Estadual Coronel 
Laurindo Gomes Carneiro.

O parlamentar disse 
que recebeu um pedido 
de uma moradora do San 
Remo sobre a necessidade 
de se ampliar as salas. Se-
gundo ele, o filho da mu-
nícipe tem “uma necessi-
dade especial severa” e a 
família encontra dificul-
dades para se deslocar até 

a escola Miguel Jalbut, no 
Jardim Paulista, que pos-
sui esse espaço.

Adriel mencionou que a 
solução do problema “pas-
sa por muitas mãos, prin-
cipalmente pelas mãos do 
Poder Executivo”. Além 
disso, ele citou a existên-
cia de tratativas entre o 
município e Estado, para 
doação de um terreno, pe-
la prefeitura, para constru-
ção de um novo prédio da 
escola. “Isso seria uma po-
lítica extraordinária”, afir-
mou o vereador.

Ele também citou que, 
com a medida, poderia 
haver a ampliação das sa-
las de recurso e, ainda, da 
“ampliação do suporte do 
trabalho da escola munici-
pal San Remo” – que, atual-

mente compartilha prédio 
com a Escola Estadual Co-
ronel Laurindo. Para o par-
lamentar, a indicação que 

pede doação do terreno 
serve “para fortalecer es-
sa luta, essa discussão, es-
sa articulação”.

Vereador sugere doação de terreno 
para construir escola em Monte Mor

divulgação

Jd. San Remo

A Câmara de Paulí-
nia aprovou nesta sema-
na projeto de lei para tor-
nar obrigatória a instala-
ção de pontos de apoio a 
motoboys e motoristas de 
aplicativos em shoppings, 
centros comerciais e malls 
da cidade.

Se a proposta do verea-
dor Tiguila Paes (Cidada-
nia) for sancionada pe-
lo Executivo, essas áreas 
deverão contar com área 
coberta, assentos, refei-
tório, bebedouro, micro-
-ondas, sanitários, Wi-Fi 
e tomadas para recarga 

de celulares.
Os estabelecimentos 

terão até 90 dias, a partir 
da publicação da lei, pa-
ra se adequar às exigên-
cias. Quem descumprir a 
norma poderá ser multado 
em 5 mil UFPs (Unidades 
Fiscais de Paulínia), o que 
equivale hoje a R$ 19,1 mil.

ReConHeCImenTo
Segundo Tiguila Paes, 

a medida reconhece a im-
portância dos trabalha-
dores de entrega e trans-
porte, que muitas vezes 
enfrentam longas jorna-
das sem acesso à infraes-
trutura mínima. A inicia-
tiva foi elogiada.

Câmara aprova PL 
que obriga pontos de 
apoio para motoboys 
em áreas de Paulínia

CenTRoS ComeRCIaIS

da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

CHanCeS amplIadaS

Com mais de 2,6 mil vagas ofertadas, Sumaré protagonizou recorde de público 
no feirão, com 50 empresas participantes; processos seletivos começaram no 
local e abriram oportunidades para PCDs e jovens aprendizes do município

Milhares de moradores compareceram ao feirão com empresas oferecendo seleção imediata

Feirão do Emprego reúne 
4 mil pessoas e é o maior 
já realizado em Sumaré

divulgação

da Redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

plaTafoRma onlIne

da Redação  l  SumarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Sumaré promoveu na 
quarta-feira (7) o maior Fei-
rão do Emprego já realiza-
do no município. A inicia-
tiva, organizada pela Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, 
atraiu aproximadamente 
4 mil pessoas em busca de 
inserção ou recolocação no 
mercado de trabalho.

Realizado nas dependên-
cias da Faculdade Anhan-
guera de Sumaré, o even-
to contou com a participa-
ção de cerca de 50 empre-
sas, que disponibilizaram 
mais de 2,6 mil vagas em 
diversas áreas.

Um dos destaques foi a 
agilidade nos processos se-
letivos, muitos dos quais ini-
ciados ainda durante o pró-
prio feirão. O supermerca-
do GoodBom, por exemplo, 

realizou entrevistas no local 
e já encaminhou candidatos 
para as etapas seguintes jun-
to às equipes de gestão.

Outras empresas tam-
bém apresentaram resul-
tados imediatos. O Mercado 
Livre atendeu mais de 300 
candidatos, recolheu cur-
rículos e iniciou a triagem 
para futuras contratações. A 
Rede Oba Hortifruti come-
çou a convocação dos en-
trevistados ainda no mes-
mo dia, com a expectativa 
de preencher seu quadro de 
vagas com os profissionais 
atendidos durante o evento.

A inclusão também foi 
uma das prioridades da 
ação. Em parceria com o 
Polo de Empregabilidade 
Inclusiva, o IMESC (Institu-
to de Medicina Social e de 
Criminologia de São Pau-
lo) emitiu mais de 40 lau-
dos para Pessoas Com De-
ficiência (PCDs), documen-

tos para o acesso às vagas 
reservadas e à efetiva inclu-
são desses candidatos no 
mercado de trabalho.

A juventude não ficou de 
fora. O Centro de Integração 
Empresa-Escola (CIEE) rea-
lizou atendimentos a 85 es-
tudantes, sendo que 20 de-
les já foram encaminhados 
para processos seletivos de 
estágio e aprendizagem.

Para o prefeito Henrique 
do Paraíso (Republicanos), 
o feirão representa um mar-
co para o município. “Esse é 
um momento histórico pa-
ra Sumaré. Promover um 
Feirão do Emprego com es-
se alcance mostra que es-
tamos no caminho certo. 
Ver milhares de pessoas 
saindo daqui com espe-
rança renovada é o maior 
sinal de que o trabalho sé-
rio vale a pena”, disse.

O vice-prefeito André da 
Farmácia (MDB) também 

destacou o empenho da 
gestão municipal. “Sabe-
mos o quanto um empre-
go faz diferença na vida de 
uma família. Por isso, nos 
dedicamos para que este 
fosse o maior feirão da nos-
sa história”.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, Ed 
Carlo Michelin, reforçou 
o compromisso da pasta 
com a geração de empre-
gos e oportunidades. “Nos-
so objetivo é criar pontes 
entre quem busca uma 
oportunidade e quem pre-
cisa de mão de obra quali-
ficada. Esse feirão mostrou 
que é possível fazer essa 
conexão de forma rápida, 
eficiente e com impacto di-
reto na vida das pessoas. 
Agradeço a toda a equi-
pe envolvida e às empre-
sas parceiras por acredita-
rem no potencial da nossa 
cidade”, agradeceu.

O vereador Professor 
Edinho (Republicanos) 
apresentou nesta se-
mana, na Câmara Mu-
nicipal de Sumaré, uma 
indicação ao prefeito 
Henrique do Paraíso 
(Republicanos) solici-
tando a criação de uma 
plataforma digital para 
uso nas escolas da rede 
municipal. A proposta 
prevê o desenvolvimen-
to e implantação de um 
Diário Escolar Digital e 
de um Boletim Escolar 
Digital, com o objetivo 
de modernizar a gestão 
pedagógica e ampliar a 
comunicação entre es-
cola, alunos e famílias.

De acordo com o par-
lamentar, a ferramenta 
permitiria aos profes-
sores registrarem pre-
sença, notas, conteú-
dos ministrados e ob-
servações pedagógicas 
em tempo real, de for-
ma organizada e segu-

ra. Já os boletins digi-
tais ficariam acessíveis 
aos responsáveis, que 
poderiam acompanhar 
o desempenho dos fi-
lhos de maneira práti-
ca e constante.

“A digitalização des-
ses processos represen-
ta um avanço importan-
te na qualidade da edu-
cação pública. É mais 
transparência, mais 
agilidade e mais víncu-
lo entre escola e famí-
lia”, afirmou Edinho.

O parlamentar defen-
de que a Secretaria Mu-
nicipal de Educação fa-
ça um estudo de viabi-
lidade técnica para im-
plantação do sistema, 
respeitando a realidade 
da rede municipal e as 
necessidades dos profis-
sionais da educação. Se-
gundo o vereador, a me-
dida também pode con-
tribuir para a redução 
do uso de papel e dos 
custos com impressão, 
promovendo sustentabi-
lidade e economia.

Vereador defende modernização da rede municipal

divulgação
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Professor adriel 
apresenta 
indicação 
solicitando 
cessão de 
terreno para 
unidade estadual

Professor Edinho 
propõe diário e 
boletim digitais nas 
escolas de Sumaré



SEXTA-FEIRA,
09 DE mAIo DE 2025Cidades 07Tribuna Liberal

SEGURANÇA HÍDRICA

Vice-prefeito de Nova Odessa recebeu confirmação do presidente da companhia estadual de 
meio ambiente sobre liberação da obra estratégica que garante abastecimento futuro da cidade

O vice-prefeito de No-
va Odessa, Alessandro 
Miranda, o Mineirinho 
(União), se reuniu na quar-
ta-feira (7) com o presi-
dente da Cetesb (Compa-
nhia Ambiental do Estado 
de São Paulo), o advogado 
ambiental e biólogo Tho-
maz Miazaki de Toledo, na 
capital, e saiu do encon-
tro com a certeza da emis-
são da liberação ambien-
tal para a construção da 
nova Represa Recanto 4 – 
que será o primeiro novo 
reservatório de água para 
tratamento de Nova Odes-
sa desde 1992.

A gestão do prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), obteve em mar-
ço de 2023 a certidão de 
posse da área rural de 51 
mil metros quadrados pa-
ra a construção da nova re-
presa, na bacia do Córre-
go Recanto. A área foi ad-
quirida da Agro Pecuária 
Furlan S/A através de uma 
ação de desapropriação por 
utilidade pública no valor 
de R$ 1.169.748,00 (já pagos 
pela prefeitura). A certidão 
de posse foi emitida pela 1ª 
Vara do Fórum da cidade e 
é definitiva.

O município já tinha 
a outorga da SP Águas 
(Agência de Águas do Es-
tado de São Paulo, antigo 

Mineirinho, ao lado de representantes da Coden, recebe do presidente da Cetesb aval da licença ambiental

Cetesb garante a Mineirinho 
licenciamento ambiental para 
construção da Represa Recanto 4

tanto com o prefeito Lei-
tinho quanto com o vice-
-prefeito Mineirinho, que 
sempre ressaltaram a im-
portância deste projeto de 
mais uma barragem para 
garantir água e o desen-
volvimento sustentável do 
município. Estamos de fa-
to na reta final de avaliação 
e temos a expectativa de li-
berar esse projeto o quan-
to antes”, declarou o presi-
dente da Cetesb.

“Estamos trabalhando 
há quase três anos para via-
bilizar essa nova represa. 
Nossa cidade precisa des-
se reservatório para garan-
tir nosso futuro hídrico, e 
posso garantir que a gestão 
do prefeito Leitinho e do vi-
ce-prefeito Mineirinho es-
tá fazendo tudo para fazer 
essa obra o quanto antes”, 
completou Rean Sobrinho, 
da Coden de Nova Odessa.

OFERTA DE ÁGUA
Para atender uma po-

pulação de mais de 62 mil 
habitantes, a Coden con-
ta com um sistema forma-
do agora por sete represas 
– Recanto 1, 2 e 3, Lopes 1 e 
2, Palmital e Santo Ângelo 
–, de onde podem ser reti-
rados até 19 milhões de li-
tros de água por dia. Esse 
volume é tratado nas ETAs 
(Estações de Tratamen-
to de Água) do Jardim Be-
la Vista e do Santo Ângelo, 
na região do Salto Grande 
– inaugurada em fevereiro 
de 2023 e que elevou o per-
centual de atendimento da 
cidade para 100%.

A Coden dispõe de cer-
ca de 2,5 milhões de me-
tros cúbicos de água bruta 
reservada e trata em média 
16 milhões de litros diaria-
mente, que são distribuídos 
a 25 mil residências e esta-
belecimentos por uma re-
de de mais de 295 km. Nova 
Odessa também é reconhe-
cida por ter um dos mais 
baixos índices de perdas de 
água tratada da região, de 
apenas 28%.

DAEE – Departamento Es-
tadual de Águas e Energia), 
para a construção do no-
vo reservatório. A viabili-
zação financeira da obra 
também já está em fase 
adiantada. A obtenção da 
licença ambiental é a últi-
ma etapa documental ne-
cessária para a obra.

Participaram da reunião 
o diretor técnico da Coden 

Ambiental S/A, Rean So-
brinho, e o chefe de equi-
pe Antonio de Padua Pi-
soni Benincasa, funcioná-
rio mais antigo em ativi-
dade da empresa munici-
pal, com 43 anos de traba-
lhos prestados à população 
de Nova Odessa. O futuro 
reservatório já está sendo 
chamado internamente de 
“represa do Pádua”.

“É um dia muito impor-
tante para a história dos 
recursos hídricos de Nova 
Odessa. O presidente Tho-
maz está garantindo pa-
ra a gente a liberação am-
biental para construirmos 
nossa nova represa, que era 
um compromisso da gestão 
Leitinho-Mineirinho. Foi 
um processo de licencia-
mento longo, muito técni-

co e detalhado, mas agora a 
notícia (da licença ambien-
tal) é muito boa. É um pas-
so fundamental para ga-
rantir a segurança hídrica 
da nossa cidade”, afirmou 
Mineirinho.

“É um prazer receber 
aqui os representantes de 
Nova Odessa. A gente vem 
conversando há algum 
tempo sobre este projeto 
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O vice-prefeito Ales-
sandro Miranda, o Minei-
rinho (União), participou 
recentemente da soleni-
dade de posse de novos 
associados do Lions Clu-
be de Nova Odessa, que 
aconteceu no Salão Pa-
roquial da Igreja Matriz 
de Santo Amaro. O even-
to marcou também a vi-
sita oficial da governado-
ra do Distrito LC-3, Rosa-

na Luz, na posse dos no-
vos associados da cidade.

A cerimônia contou 
com a presença de repre-
sentantes de outros clu-
bes da região, como os 
Lions de Americana Cen-
tro, Americana Norte e 
Sumaré, dando visibilida-
de a outros representantes 
que também fazem parte 
da Região Metropolitana 
de Campinas (RMC).

Para o vice-prefeito Mi-
neirinho, “é muito impor-
tante acompanhar e fazer 
parte desses eventos”. “Que-
ro agradecer a parceria do 
Lions Clube durante todos 
esses anos. É uma institui-
ção séria e que desempenha 
um trabalho impecável pa-
ra a cidade. A todos a minha 
gratidão”, destacou.

Durante o evento, fo-
ram empossados três no-

vos associados, fortale-
cendo ainda mais o qua-
dro de voluntários que 
atuam em diversas frentes 
sociais em Nova Odessa. A 
presidente do Lions Clu-
be de Nova Odessa, Rita 
Jirschik, foi homenagea-
da pela governadora com 
um cartão de prata, em re-
conhecimento ao seu em-
penho e dedicação. 

| da Redação

Vice-prefeito prestigia associados do Lions Clube Nova Odessa

A Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa promove nes-
te sábado (10) o “Dia D” da 
Campanha de Vacinação 
Contra a Gripe e Multiva-
cinação, para atualização 
das cadernetas de morado-
res de todas as faixas etá-
rias. Neste sábado, as UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-
de) do Centro, Jardim São 
Manoel, Jardim São Fran-
cisco e Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima estarão 
abertas das 8h às 16h.

Os grupos prioritários 
para vacinação contra a 

gripe comum são as crian-
ças com idades entre 6 me-
ses e menores de 6 anos (5 
anos, 11 e 30 dias), idosos, 
gestantes e pessoas com 
comorbidade. Eles são mais 
sujeitos a apresentarem as 
formas graves da Influenza. 
Profissionais da saúde, pro-
fessores e profissionais da 
segurança pública também 
devem se vacinar devido à 
alta exposição à doença no 
dia a dia.

Apesar do foco na va-
cinação contra a gripe, as 
UBSs terão à disposição 
praticamente todas as va-
cinas do calendário – inclu-
sive contra febre amarela, 

UBSs de Nova Odessa abrem para 
‘Dia D’ da Vacinação Contra a Gripe

divulgação

NESTE SÁbADO
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covid, dengue (para adoles-
centes de 11 a 14 anos), sa-
rampo e pólio. A ação tem 
como objetivo ampliar a 
cobertura vacinal e refor-
çar a importância da imu-
nização junto à população.

Segundo a enfermeira 
coordenadora da Rede de 
Atenção Básica do muni-
cípio, Juliana da Silva, “as 
UBSs 1, 3, 4 e 7 estarão aber-
tas neste sábado o dia todo 
para a realização de vaci-
nas, em especial a contra 
o vírus Influenza, por isso 
é muito importante que as 
pessoas levem as suas ca-
dernetas de vacinação para 
avaliação da equipe”.

“Essa ação visa ampliar 
o acesso da população ao 
serviço. Além da vacina 
contra a gripe, outras va-
cinas serão realizadas con-
forme a necessidade, se-
guindo o Calendário Na-

cional de Imunização”, re-
forçou a profissional.

“A vacinação continua 
sendo a forma mais segu-
ra de proteger as pessoas 
das complicações da gri-
pe, como a pneumonia, 
especialmente em crian-
ças, pacientes com comor-
bidades e idosos”, acres-
centou a coordenadora da 
Vigilância Epidemiológi-
ca, Paula Mestriner.

A Secretaria de Saúde 
do Estado recomenda que 
todas as pessoas não imu-
nizadas recebam a vacina 
contra a febre amarela. O 
Ministério da Saúde reco-
menda a vacinação contra 
a febre amarela para crian-
ças menores de 5 anos de 
idade em duas doses: a pri-
meira aos 9 meses e a se-
gunda aos 4 anos. Para pes-
soas a partir dos 5 anos, a 
vacina é em dose única.

Moradores devem levar 
cadernetas de vacinação 
para atualização

Mineirinho agradeceu parceria e elogiou instituição
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A partir das primeiras ho-
ras da segunda-feira (12), 
motoristas devem ficar aten-
tos aos bloqueios de tráfego 
no Jardim Rosolem. As inter-
dições são necessárias para 
a continuação das obras no 
novo viaduto em constru-
ção que fará a ligação entre 
o Jardim Rosolem e o Jardim 
Sumarezinho.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urbana 

da Prefeitura de Hortolân-
dia, quem vem do sentido 
trevo da EMS da Rodovia 
Jornalista Francisco Aguir-
re Proença (SP-101), ao en-
trar no Jardim Rosolem, pa-
ra chegar até a Rua Antô-
nio Fernandes Leite, en-
contrará um bloqueio par-
cial no cruzamento da Rua 
Orlando Geraldelli com a 
Rua Emma Fredericci Ge-
raldelli. Neste ponto, o mo-
torista deve virar à direita, 
dirigir até a Rua Papa João 
Paulo II e, posteriormente, 

chegar à Rua Antônio Fer-
nandes Leite. As interdi-
ções permanecem até sex-
ta-feira (16), cumprindo o 
prazo de cinco dias.

“Após a conclusão des-
ta etapa, trechos do Jardim 
Sumarezinho também re-
cebem o trabalho. A cola-
boração de todos é impor-
tante para garantir a segu-
rança viária. Para melhor 
fluidez do trânsito, pedi-
mos que todos os conduto-
res sigam as placas orien-
tativas de desvios instala-

Hortolândia cria desvios 
para acesso em bloqueio 
de trânsito no Rosolem

Trecho entre ruas Orlando Geraldelli e emma Fredericci Geraldelli terá bloqueio parcial

Novo viaduto

divulgação

34 aNoS

As Marcianas fecham Semana Cultural 
de Hortolândia em clima de sertanejo

da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Dupla é a atração do evento Estação Viola, neste domingo (11), às 8h, no Museu Municipal Estação Jacuba; agenda faz 
parte das comemorações de aniversário da cidade e inclui café da manhã para público; haverá orquestra de viola caipira

Hortolândia teve muitas 
atrações artísticas nas úl-
timas horas e para encer-
rar a programação, a Sema-
na Cultural terá o show da 
dupla As Marcianas, nes-
te domingo (11). Elas serão 
a atração principal do pro-
jeto Estação Viola, a partir 
das 8h, no Museu Munici-
pal Estação Jacuba, loca-
lizado na Rua Rosa Maes-
trello, 2, na Vila São Fran-
cisco. A Semana Cultural 
deste mês, promovida pela 
prefeitura, é comemorativa 
aos 34 anos de emancipa-
ção política do município.

Para deixar o público 
bem disposto para a apre-
sentação, o evento servirá 
café da manhã.

 Já no palco, quem irá 
abrir os trabalhos será a 
Orquestra de Viola Caipi-
ra de Hortolândia. O grupo 
foi criado por Mestre Chi-
quinho, um dos morado-
res ilustres da cidade, e pe-
los violeiros Eliseu Teodo-
ro e João Batista, em 2009. 

O objetivo é manter viva a 
tradição da música caipi-
ra na cidade. Atualmente, 
a orquestra tem mais de 30 
integrantes, entre homens 
e mulheres. A orquestra 
conta com o apoio da Se-
cretaria de Cultura. Des-
de sua criação, a orques-
tra tem seu trabalho re-
conhecido, com convites 
para fazer apresentações 
em outras cidades da re-
gião, do interior paulista 
e até de outros estados do 
Brasil. Além disso, o grupo 
já gravou disco e recebeu 
prêmio da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp).

Em seguida, o público irá 
se deleitar com mais ser-
tanejo com As Marcianas. 
A dupla surgiu nos anos 
1980, formada inicialmen-
te pelas irmãs Celina e Ivo-
ne Sant Ángelo, filhas do 
cantor João Mineiro, da du-
pla com Marciano. O nome 
artístico da dupla é em ho-
menagem ao padrinho de-
las, Marciano. Atualmente, 
a dupla é formada por Celi-
na e Adriana Bastos.

As Marcianas foram 
uma das primeiras duplas 
femininas a fazer suces-
so no concorrido merca-
do sertanejo, dominado 
por artistas masculinos. 
Ao longo de sua carreira, 
com 18 discos lançados, 
dentre álbuns e Eps, a du-
pla fez sucesso com músi-
cas como “Por que briga-
mos” e “Vou te amarrar na 
minha cama”. 

Ao realizar a Semana 
Cultural, a Prefeitura de 
Hortolândia democratiza o 
acesso da população à arte 
em suas diferentes formas e 
manifestações. A proposta 
é reunir numa mesma se-
mana os diversos eventos 
artísticos que o município 
promovia em dias diferen-
tes de um mesmo mês. São 
eventos de teatro, recitação 
e poesia falada, batalha de 
rima, literatura e música.

A prefeitura começou a 
promover a Semana Cul-
tural em março deste ano, 
quando a grande atração foi 
a cantora Kell Smith. Já em 
abril, o destaque principal 
foi a cantora Paula Lima.dupla anima encerramento do evento que democratiza cultura em Hortolândia

divulgação
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NOTÍCIA DE CONCURSOS l ANDRÉ R. COUTINHO
CAMPINA DO MONTE ALEGRE/SP 
– 29 VAGAS - A Prefeitura de Cam-
pina do Monte Alegre, recebe inscri-
ções até o dia 15 de maio, para diver-
sos cargos. O salário é de R$2.004,69 
até R$21.886,25. Inscrições através do 
site  www.vunesp.com.br

CAPIVARI/SP – 43 VAGAS - A Pre-
feitura de Capivari, recebe inscrições 
até o dia 20 de maio, para diversos 
cargos. O salário é de R$2.275,00 até 
R$7.109,00. Inscrições através do site 
novo.ibamsp-concursos.org.br.

ANGATUBA/SP – 3 VAGAS - A Câ-
mara de Angatuba, recebe inscrições 
até o dia 19 de maio, para diversos car-
gos. O salário é de R$8.359,14. Inscri-
ções através do site www.abconcur-
sospublicos.org

BOTUCATU/SP – 1 VAGA - A Prefeitu-
ra de Botucatu, recebe inscrições até o 
dia 11 de maio, para diversos cargos. O 

PIEDADE/SP - A Câmara de Piedade, re-
cebe inscrições até o dia 15 de maio, para 
diversos cargos. O salário é de R$2.840,00 
até R$11.132,00. Inscrições através do si-
te www.publiconsult.com.br.

ARIRANHA/SP – 1 VAGA - A Câmara 
de Ariranha, recebe inscrições até o dia 
11 de maio, para diversos cargos. O sa-
lário é de R$3.529,84. Inscrições através 
do site concursos.srdigitalizacoes.com.br

OSASCO/SP – 131 VAGAS - A Pre-
feitura de Osasco, recebe inscrições 
até o dia 22 de maio, para diversos 
cargos. O salário é de R$1.589,00 até 
R$7.214,00. Inscrições através do site 
www.vunesp.com.br

PRAIA GRANDE/SP – 6 VAGAS - A 
Prefeitura de Praia Grande, recebe ins-
crições até o dia 15 de maio, para diver-
sos cargos. O salário é de R$4.432,00 
até R$ 21.886,25. Inscrições através do 
site e www.vunesp.com.br

salário é de R$3.737,00. Inscrições atra-
vés do site www.igdrh.org.br

GUARUJÁ/SP – 1092 VAGAS - O pro-
cesso seletivo da SMS de Guarujá (Se-
cretaria Municipal de Saúde), localiza-
da no litoral sul paulista, recebe inscri-
ções até o dia 12 de maio, para diversos 
cargos. O salário é de R$1.754,00 até 

R$ 4.941,00. Inscrições através do site 
novo.ibamsp-concursos.org.br

ITOBI/SP – 1 VAGA - A Câmara de 
Itopi, recebe inscrições até o dia 28 
de maio, para o cargo Administrati-
vo. O salário é de R$2.500,00. Inscri-
ções através do site https://indepac.
selecao.net.br/

das na região. Trafegar den-
tro do limite de velocidade 
permitido e respeitar a si-
nalização é essencial. Mo-

radores e estabelecimen-
tos comerciais terão aces-
so local garantido, confor-
me orientações”, comentou 

o diretor de operações da 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana, José Eduardo Vas-
concellos.



Policiais militares pren-
deram um homem por 
adulteração de sinais iden-
tificadores de veículo, de-
sobediência e direção peri-
gosa nesta quarta-feira (7), 
na Estrada Municipal Nor-
ma Marson Biondo, na re-
gião da Chácara São Bento, 
em Sumaré.

A equipe realizava pa-
trulhamento quando se 
deparou com três moto-
cicletas em alta velocida-
de, que começaram a ten-

tar despistar a polícia em 
meios aos veículos. A equi-
pe focou na motocicleta 
Honda/CG, entrando na 
Rodovia dos Bandeiran-
tes pela contramão. O con-
dutor abandonou a moto e 
correu em meio às planta-
ções de cana.

Durante as buscas, o sus-
peito foi localizado. Ele re-
cebeu voz de prisão e foi 
conduzido ao Plantão Poli-
cial de Sumaré, juntamente 
com a motocicleta que es-
tava com a placa adultera-
da. Ele permaneceu à dis-
posição da Justiça.

Suspeito tenta fugir de abordagem 
policial e acaba preso em Sumaré

Moto estava com placa adulterada e foi 
abandonada perto de plantação de cana

AltA velocidAde

divulgação

Um homem foi preso 
pela Polícia Militar por 
tráfico de drogas na ma-
drugada desta quinta-
-feira (8), no Jardim Bom 
Retiro, em Sumaré.

A equipe visualizou 
um indivíduo jogando 
objetos no chão antes 
da abordagem. Na bus-
ca pessoal, os militares 
encontraram R$ 90,00 
em diversas notas. Fei-
ta a varredura no local, 

a polícia achou 15 por-
ções de cocaína no chão. 
Diante dos fatos, o sus-
peito foi preso.

Em Hortolândia, um 
homem foi preso tam-
bém por tráfico, na ma-
drugada desta quinta-
-feira (8), no bairro Vila 
São Pedro.

A equipe abordou um 
indivíduo e em busca pes-
soal encontrou dinheiro, 
160 porções de cocaína, 
150 de maconha, 84 de 
dry, 10 de crack, rádio co-
municador e um celular.

PM faz varredura no 
Bom Retiro e apreende 
drogas em Sumaré

Prisão em FlAgrAnte

cézar oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

SEXTA-FEIRA,
09 DE mAIo DE 2025Cidades 09Tribuna Liberal

mAis médicos

Hortolândia e Nova Odessa vão 
receber 11 novos médicos de 
programa do governo federal
Municípios estão entre os contemplados por edital que prevê abertura de mais de 3 mil vagas 
em todo o Brasil; objetivo é reforçar a Atenção Primária nas regiões com maior vulnerabilidade

Hortolândia e Nova 
Odessa estão entre os mu-
nicípios contemplados pe-
lo novo edital do progra-
ma federal Mais Médicos, 
lançado nesta semana pe-
lo Ministério da Saúde. Ao 
todo, as duas cidades rece-
berão 11 novos profissio-
nais de saúde para refor-
çar as equipes de Atenção 
Primária do Sistema Único 
de Saúde (SUS). Serão sete 
médicos destinados a Hor-
tolândia e quatro para No-
va Odessa.

O anúncio faz parte de 
uma nova rodada de ex-
pansão do programa, que 
prevê a abertura de 3.174 
vagas em todo o território 
nacional, sendo 448 no Es-
tado de São Paulo e 945 na 
região Sudeste. As inscri-
ções para os médicos inte-
ressados vão até esta quin-
ta-feira (8). O objetivo do 
edital é ampliar o aten-

Profissionais fortalecem atendimento público nas unidades básicas de saúde da região 

divulgação

dimento inicial e encami-
nhamento para exames ou 
especialistas quando neces-
sário. Todo o processo é re-
gistrado no Prontuário Ele-
trônico do Cidadão (e-SUS 
APS), garantindo a integra-
ção das informações médi-
cas dos usuários do SUS.

“A presença de novos 
médicos nas unidades bá-
sicas de saúde melhora o 
acesso ao atendimento e 
fortalece o vínculo entre 
os profissionais e a popu-
lação, o que é essencial pa-
ra o cuidado contínuo e hu-
manizado”, destacou o se-
cretário de Gestão do Tra-
balho e da Educação na 
Saúde, Felipe Proenço.

Além do impacto direto 
no atendimento, o progra-
ma oferece qualificação aos 
profissionais, com oportu-
nidades de especialização, 
mestrado e doutorado na 
área de Saúde da Família. O 
edital contempla três per-
fis de candidatos: médicos 
brasileiros com registro no 
CRM, médicos brasileiros 
formados no exterior e mé-
dicos estrangeiros habilita-
dos, que devem passar por 
um treinamento de aco-
lhimento e avaliação para 
atuar no Brasil.

Atualmente, o programa 
Mais Médicos conta com 
cerca de 24,9 mil profissio-
nais em atividade em 4.200 
municípios de todo o país, 
atendendo mais de 63 mi-
lhões de brasileiros. A me-
ta do governo federal é al-
cançar 28 mil médicos até 
o fim de 2025.

dimento nas regiões que 
apresentam menor propor-
ção de médicos por habi-
tante e maior vulnerabili-

dade social, segundo dados 
atualizados pela Demogra-
fia Médica 2025.

A chegada dos novos pro-

fissionais representa um re-
forço para os municípios, 
segundo avaliação do go-
verno. Eles irão integrar as 

equipes de Saúde da Famí-
lia, que são responsáveis pe-
lo acompanhamento con-
tínuo da população, aten-

Paulo medina  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Um rapaz de 19 anos foi 
preso na noite de quarta-
-feira (7), no bairro Vila São 
Pedro, em Hortolândia, 
após ser flagrado com 6 kg 
de entorpecentes durante 
patrulhamento do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Espe-
ciais de Polícia).

O suspeito saía de uma 
residência quando se as-
sustou ao avistar a viatu-
ra e retornou rapidamen-
te para o interior do imó-
vel, levando a mão à cin-
tura de forma suspeita. A 
equipe policial conseguiu 
abordá-lo ainda no quintal 
da casa e, durante revis-
ta pessoal, foram encon-
tradas porções de maco-
nha, cocaína e crack em 
sua bermuda.

Questionado, ele confes-
sou que havia mais drogas 
e dinheiro dentro da resi-
dência. Com a entrada au-
torizada, os policiais rea-
lizaram buscas e localiza-
ram, em um dos quartos, 
grande quantidade de en-
torpecentes, dois celulares, 
anotações sobre o tráfico e 
dinheiro em espécie.

Foram apreendidos 1,960 
kg de maconha, 1,954 kg de 
cocaína, 462 g de crack, 24 
g de dry (droga sintética), 
100 g de K2 (maconha sin-
tética), aproximadamente 
2,238 kg (ou 1,5 L) de lan-
ça-perfume, 6 g ecstasy e 
dois celulares.

O homem recebeu voz 
de prisão em flagrante e foi 
conduzido à Delegacia de 
Polícia de Hortolândia, on-
de o caso foi registrado co-
mo tráfico de entorpecen-

tes. Ele permanece à dispo-
sição da Justiça.

sUmAré
Em Sumaré, durante pa-

trulhamento na noite de 
quarta-feira (7), a equipe vi-
sualizou um veículo Honda 
Civic, na Estrada Munici-
pal Teodor Condiev, onde o 
condutor ao notar a aproxi-
mação da viatura, demons-
trou atitude suspeita, enco-
lhendo-se no banco na ten-
tativa de se esconder, o que 
motivou a abordagem.

O condutor de 27 anos 
quebrou de imediato o apa-
relho celular que portava 
e, em seguida, indicou es-
pontaneamente que havia 
um tijolo de maconha sob o 
banco do passageiro, além 
de R$ 220. Realizada a bus-
ca no veículo, foi localiza-
do o entorpecente.

Homem é preso com mais de 6 kg de drogas em Hortolândia

Baep apreendeu maconha, cocaína, crack, dry, K2, lança-perfume e ecstasy

divulgação

dentro de residênciA

cézar oliveira  l  hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

cézar oliveira  l  SUMARÉ
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No interior do carro tam-
bém se encontrava um ho-
mem de 24 anos, que ale-
gou que estava apenas jo-

gando futebol com o con-
dutor, e que não tinha co-
nhecimento da existência 
da droga no automóvel.

Ambos foram conduzi-
dos ao Plantão Policial de 
Sumaré, onde permanece-
ram à disposição da Justiça.



Família de arnaldo müller Time de FuTsal

Foto mostrando membros da família de Arnaldo Müller. Da esquerda para a 
direita estão: Wilson Müller, Joanna Íscaro Müller, Arnaldo Müller, Ana Müller 

Doneda e Antônio Müller. Arnaldo, mais conhecido como Nardo Müler, 
nasceu em Monte Mor no dia 29 de novembro de 1931. Casou-se com 

Joanna Iscaro Müller em 23 de junho de 1951 em Monte Mor. É o atual 
proprietário da Fazenda Casa Branca. Foto cedida por Ademar Alves.

A foto da década de 1980 mostra o time de futsal “Serralheria do Pedrinho”. Esses 
jovens disputavam um campeonato que era realizado nas dependências da Escola 

Municipal Coronel Domingos Ferreira. Aparecem, em pé, da esquerda para 
direita: Elias Chaud (Organizador), Pedro de Oliveira (Presidente), Fernando, 

Dinarte, Tui Soares e Toninho Campeiro. À frente e em pé, aparecem os garotos 
José Francisco de Oliveira e Ricardo Oliveira. Agachados: Nilson Amaral (Fio), 
Djalma (Thor) e Jair de Paula (Jair do Jarbas). Foto cedida por Ademar Alves.

Fazenda Casa Branca

AFazenda Casa Branca 
caracterizou-se por 
ser uma das grandes 

e importantes glebas produ-
toras de gêneros agrícolas 
do município de Monte Mor. 
Sua área total compreendia 
382 alqueires e estava loca-
lizada no Bairro Rural Ca-
sa Branca, distante 12 km 
do centro da cidade e liga-
da pela estrada rural deno-
minada de “Estrada do Mor-
ro Grande.”

Não temos informações 
sobre seu primeiro pro-
prietário, nos tempos das 
sesmarias; o que se tem do-
cumentado são os nomes 
dos posteriores proprie-
tários, por ordem crono-
lógica, que são Francisco 
Volppi, Delphino Cerquei-
ra, Frederico Volk e por úl-
timo, a partir de 1961, Ar-
naldo Müller, mais conhe-
cido como “Nardo Müller.”

A fazenda possuía uma 
casa sede construída pelo 
sistema de taipa de mão cujo 
telhado era constituído pelas 

Casa sede da fazenda Casa Branca

Memória de Monte Mor
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augusTo Frederico empke Brasílio giolo
Foto de Augusto 
Frederico Empke, 
provavelmente do 
ano de 1920, quando 
prestava o serviço 
militar obrigatório. 
Augusto, muito 
conhecido como Gusto 
Empke, nasceu em 13 
de setembro de 1899 e 
era filho de Christiano 
Henrique Empke e 
de Joana Catharina 
Hackmann. Casou-se 
com Maria Catharina 
Quitzau, nascida em 10 
de março de 1904, filha 
de João Martin Quitzau 
e de Helena Mollenberg, 
em 15 de julho de 1922 e 
o casal sempre viveu 
em Monte Mor. Faleceu 
em 08 de abril de 1978 
em Monte Mor. 

Mais conhecido 
como Zilo Giolo, 
Brasílio nasceu em 
Monte Mor no dia 
21 de fevereiro de 
1924. Foi casado com 
Nair Duarte Giolo 
e o casal residiu 
por muitos anos 
em Monte Mor. Zilo 
era um homem de 
conduta ilibada e por 
isso mesmo muito 
respeitado e querido 
por seus inúmeros 
amigos. Faleceu 
em 25 de janeiro 
de 1993, faltando 
praticamente 
um mês para 
completar 69 anos. 
Foi sepultado no 
Cemitério Municipal 
de Monte Mor.

fotos: divulgação
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Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

fontes de água aos animais 
e ofereciam muitos peixes 
aos moradores.

Hoje, depois de várias di-
visões entre herdeiros a fa-
zenda está reduzida a 44,5 
alqueires e as terras restan-
tes formaram cerca de vin-
te sítios em mãos de vários 
proprietários. A antiga ca-
sa sede, o prédio da esco-
la, as casas que formavam 
a colônia e o campo de fu-
tebol já não existem. A pro-
dução agrícola, atualmen-
te, baseia-se no cultivo da 
mandioca.

A redução do trabalho 
braçal na lavora, conse-
quência da mecanização 
que aumenta a eficiência 
e a produtividade, reduziu 
drasticamente a necessida-
de de mão de obra manual. 
Com isso desapareceram 
as antigas colônias de tra-
balhadores que existiam 
em praticamente todas as 
fazendas da região e qui-
çá do Brasil. Assim as rela-
ções de trabalho no campo 
foram se alterando acaban-
do com a vida social tão vi-
va, ativa e alegre. 

Foto ilustrativa: Atual ca-
sa da Fazenda Casa Bran-
ca - Registro de Ademar Al-
ves - 2013.

Nota: As informações conti-
das no texto foram cedidas 
por Ademar Alves, comer-
ciante e proprietário da lo-
ja “Demason – Tecnologia 
Musical”. Ademar desenvol-
ve pesquisas sobre a história 
dos antigos sítios e fazendas 
de Monte Mor.

antigas telhas popularmente 
conhecidas como “feitas nas 
coxas” devido à irregularida-
de de suas medidas.

A cozinha era ampla, com 
fogão à lenha e uma grande 
mesa em torno da qual a fa-
mília se reunia para as re-
feições. Uma colônia de ca-
sas servia de moradia aos 
trabalhadores e suas famí-
lias; havia também uma es-
cola, um armazém conhe-
cido como “venda” para 
atender aos moradores do 

local e até aos vizinhos, vá-
rios ranchos, tulha onde se 
guardavam os grãos e ce-
reais, paiol, cocheiras, cur-
ral, chiqueiro de porcos, lei-
teria e ainda um belo campo 
de futebol. Organizado pe-
los moradores existia um ti-
me de futebol e sempre aos 
finais de semanas eram rea-
lizadas animadas partidas 
entre o time da Casa Bran-
ca e times de fazendas vizi-
nhas ou de Monte Mor ou 
ainda de cidades vizinhas 

como de Indaiatuba, Elias 
Fausto, Capivari entre ou-
tras. Em algumas datas es-
peciais eram realizados fes-
tejos religiosos e em outras 
ocasiões animados bailes, 
os famosos “Bailes na Tuia”. 

A agricultura era a base 
da economia da fazenda, 
destacando-se a lavoura de 
café, algodão, arroz, milho, 
batata, feijão e mais moder-
namente o tomate. Também 
merecem destaque a cria-
ção de gado, cavalos, por-

cos e galinhas o que gera-
va empregos a muitos tra-
balhadores.

A fazenda possuía uma 
grande e bela mata, onde 
viviam várias espécies de 
animais e entre eles muitas 
cobras, especialmente as 
caninanas. Vários terrenos 
alagadiços ou brejos e mi-
nas de águas e é onde nas-
ce o conhecido Córrego Ca-
ninana, afluente do rio Ca-
pivari Mirim. Várias lagoas 
ali existentes serviam como 


